

Precios de Suscripción

Elche, un mes 0'50 pts.
Resto España, trimestre 2'00 »
Extranjero, un año 10'00 »

Número suelto 10 cénts.

INDUSTRIA

Organo de Centro Industria Alpargatera

ELCHE 26 JUNIO 1921

Bibliotecas Municipals
d'ELCHE y Administración

Canalejas, 45 - Teléfono 32

ANUNCIOS
a precios convencionales

No se devuelven los originales

NÚM. 2

AÑO I

Reformas urgentes

Triste es confesarlo. El Centro Industria Alpargatera no tendrá nunca la importancia que merece, no será tratado como es digno, no desempeñará jamás el importante papel a que ha sido designado, sinó piensa ante todo en constituirse en organismo potente.

La realidad nos ha demostrado en los últimos años de guerra que para ser o representar algo es indispensable imponerse. E imponerse, en la actualidad, no se puede lograr más que de una forma.

Hoy todos se creen genios: Aquí unos, allá otros, todos quieren opinar o hacer por su cuenta. No es que nosotros queramos acaparar voluntades o dominar espíritus. Nada hay más lejos de nuestro ánimo. Pero entendemos y creemos firmemente que en las colectividades ha de prevalecer el criterio del superior, el cual, como es natural, es el mismo que sustenta la mayoría.

Por eso condenamos enérgicamente a los que, por el despecho que les produce no ver aceptadas por la mayoría sus absurdas teorías, abandonan la colectividad a que pertenecen, y traicionan únicamente a sus compañeros, a los que, en muchos casos, deben lo que son y representan en la sociedad.

Y para evitar eso, para suplir en muchos casos la falta de dignidad, es por lo que el Centro Industria Alpargatera, debe procurar crear intereses comunes, crear responsabilidad, con que tener asegurado el fiel cumplimiento de los acuerdos que dicte.

A ello van, precisamente, encaminadas nuestras líneas.

Nunca hemos sido decididos partidarios de lo que queda expuesto. Pero la manera de obrar de los hombres depende de las circunstancias, y estas aconsejan, en el presente caso, obrar de la forma que aconsejamos.

El Centro Industria Alpargatera, debe establecer, a nuestro concepto, un fondo de resistencia, que muy bien podría ser base del desarrollo de otras iniciativas de capital importancia para la sociedad que nos ocupa, y contribuirá eficazmente a constituir un organismo poderoso y de resistencia.

Con ello se conseguiría evitar las deser-

ciones,—puesto que cada fabricante tendría en las arcas del Centro, una respetable cantidad de dinero,—deserciones que a la par que debilitan al gremio de los industriales illicitanos, fortalecen y agigantan otros organismos y colectividades nacidos con el exclusivo y único fin de combatir a la industria local.

Nosotros conceptuamos de vida o muerte la admisión de la idea que proponemos. En bien de todos creemos que debe pensarse en llevarla a la práctica.

Con ello se conseguirían grandes beneficios.

Podría muy bien el fondo constituido dedicarse a la creación de una Escuela de Arte y Oficios, a la compra de un edificio, a constituir una sociedad de seguros contra incendios, seguros sobre la vida, invalidez, etc., a la compra en conjunto de boletines de informes, a la creación de un gran banco para el comercio y la industria....

Pero esto será motivo capital de un próximo artículo,

NOLO DE LA BRAÑA

Crónica negra

En esta sección se sacará a la vergüenza pública, a todos aquellos clientes de mala fé, que aprovechando cualquier circunstancia, dejen de cuenta un pedido persiguiendo con ello el logro de un considerable tanto por ciento de descuento, que, como es natural, lesiona los intereses del fabricante.

Nuestros lectores, verán desfilar en esta sección, a todos aquellos profesionales de la estafa y del bandillaje, que no poseen más armas de combate en la encarnizada lucha comercial, que las que, para bochornoso recuerdo, legaron a la humanidad los tristemente célebres bandidos de Sierra Morena.

Los fabricantes de alpargatas de dentro y fuera de la localidad darán cuenta a esta redacción de los clientes que hagan un deje de cuenta, devolución o protesto de letras, presentando, como es lógico, la correspondencia cruzada para que la comisión encargada de confeccionar esta sección, se imponga debidamente de las causas que motiven aquel, y pueda con pleno conocimiento de causa dar al público, a los industriales locales y a los de los pueblos productores de nuestro artículo, el nombre del cliente estafador, a quien, bajo ningún concepto se le debe servir más género.

Nuestra industria

Otra de las causas que han influido también, para que se agravara más la gran crisis de trabajo que estamos atravesando, en la industria alpargatera illicitana, ha sido las descabelladas huelgas que hemos tenido durante un año, que como es natural, nos ha privado a todos los fabricantes, de poder propagar nuestro artículo y estar en continuo contacto comercial con nuestros clientes. En cambio, hemos favorecido mucho a los pueblos competidores a nuestra industria, para poderse extender más cada día, dando a conocer sus tipos en las mismas plazas que nosotros vendemos.

Si en primeros de año hubieran sabido los directores de la clase trabajadora, los grandes perjuicios que le hacían a nuestra industria con la monomanía del *trunfo*, hubieran venido, con seguridad, a un arreglo amistoso, en bien de los intereses de todos, y entonces hubiera sido más llevadera la presente crisis, porque todos los fabricantes hubiéramos procurado propagar en nuestros mercados, como de costumbre, y se hubiera trabajado casi normalmente hasta fecha, y de hoy en adelante se trabajaría también algo más de lo poco que se está haciendo, por las razones expuestas.

Es de absoluta necesidad, en bien de nuestra industria, cambiar de táctica por completo, mejorando mucho nuestra fabricación, haciendo buenas clases, como las hacen Aspe, Crevillente, Cállosa, Caravaca y otros pueblos; porque las circunstancias nos obligan a tener que luchar con todos nuestros competidores, en calidad y precio, por estar demostrado claramente que sobra el 50 por 100 de nuestra producción para la península, y cuando una industria se halla en estas deplorables condiciones, ya saben los industriales y los obreros, que se tiene que luchar sin descanso para salvar la industria; máxime cuando se puede tener por descontado el mercado de la exportación, que era la salvación de nuestro pueblo; y por tanto hay que preocuparse en serio, en ponernos en las mismas condiciones que las citadas plazas si no queremos que desaparezca, poco a poco, nuestra industria.

J. MARTINEZ FUSTER

Elche y Junio 1921.

El disidente Miñana declaró al Sr. Palacios pagaba con arreglo a la plantilla de Agosto.

Podemos justificar que ha pagado por trenzar sogas mediana de 27 vueltas, kilo y medio **2 reales**, que vale en dicha plantilla **cinco reales**.

Menos hipocresía y más humanidad, *compare rabós*.

Comentarios

La aparición de nuestro periódico fué objeto de ellos durante toda la semana.

Hasta nosotros llega el rumor, por lo cercanos que estamos, que en determinada sociedad lo fueron de tan apasionada y partidista forma, que dió motivo a que se entablara discusión y en ella se pronunciaron frases que deja muy mal parado su pequeño nombre, por concurrir a él personas que protestaron en nuestra presencia del lenguaje que empleamos en la sección de Crónica Negra.

Se decía, y así nos lo manifiesta persona allí presente y que nos ruega no descubramos su nombre, que llegó hasta asegurarse que venimos sola y exclusivamente a combatir una política y a emprender campañas personalísimas contra determinados industriales de la localidad que a nosotros no están unidos.

También se dijo que no se haría de esperar nuestra parcialidad, bien realizando labor en favor de distinguida personalidad política de la localidad y haciendo oídos de mercader a todas aquellas quejas o censuras a que dieran motivo los procedimientos que pudieran poner en práctica.

A todas estas murmuraciones y augurios tenemos que contestar que efectivamente, venimos a combatir la política que hasta hoy han observado todos, los unos y los otros, porque nos parece la más inadecuada en esta época y la más perjudicial para los intereses de quienes representamos y los del pueblo todo, y queremos crear y defender una política honrada y digna de nosotros; y para ello contamos con un sector muy importante, con la industria y el comercio, elementos indispensables y que dan vitalidad y energía a nuestros propósitos, procurando, como así lo tenemos acordado en nuestra junta de redacción, que por la diversidad y heterogeneidad de ideas que sustentamos, ninguno podremos exponer nuestras consideraciones ni introducimos defendiendo banderías políticas, sin la autorización de la dirección, y si alguno sigilosamente pensara entronizarse, sería inmediatamente dado de baja de la redacción.

Ahora bien, que los políticos que hoy rigen los destinos se han comportado con nosotros con más miramiento, con más reflexión, que han observado una política más neutral; eso no tiene duda ni discusión, y no por ello tendremos que estarles siempre reconocidos, eso no; cuando merezcan el que les amonestemos, les amonestaremos, y cuando sean acreedores a que les censuremos, la primera será la nuestra.

A nosotros no se nos puede juzgar tan pronto, hay que aguardar, tener paciencia, no ser impetuosos en el examen y dictamen de nuestros actos, porque aún no hemos realizado ninguno que merezca el calificativo de parcial; cuando trancurren los dos o tres meses de *novatada*, cuando emprendamos todo lo que a nosotros se nos ha confiado, pongamos en práctica nuestros proyectos, —si no fracasamos antes, que no será por desinterés, abandono y falta de entusiasmo, sino porque no nos ayuden los que tienen obligación de hacerlo— y asálemos y nos desviemos del camino que nos propusimos recorrer al fundar este periódico, es cuando habrá derecho a tildarnos de parciales; mientras tanto a esperar y a observar, señores.... *críticos*.

También un nutrido grupito de PSEUDO intelectuales, periodistas, cultos, y todo lo que ellos se arrogan, se han ocupado despiadadamente de nosotros, con una falta de consideración que revela la

carencia de lo que alardean, diciéndonos que no sabemos escribir, no tenemos condiciones, que nuestro periódico lo es a la antigua y que fracasaremos al segundo número.

A estos Suárez de Figueroa, Burells, Castrovido, Canals y Francos, les diremos que al pensar publicar nuestro periódico tuvimos muy en cuenta el no invitarlos a que formaran parte de nuestra redacción porque contábamos de antemano que eran ellos los que no tenían condiciones para llevar y conseguir nuestros propósitos.

No pretendemos enseñar a nadie ni establecer cátedra de periodistas; lo único que queremos es que nos entiendan, y eso lo hemos logrado dándonos a entender, sin inmiscuirnos en cuestiones que no son de nuestra competencia, ni emitir nuestra opinión en favor o en contra de uno o de otro periódico.

LA REDACCION



Quarto Aniversario
DE LA SEÑORA
D.ª María Martínez Pascual
Que falleció en Santa Cruz de Tenerife
el día 29 de junio de 1917

R. I. P.

Su desconsolada madre D.ª María Pascual Aguiló, su esposo D. Felipe Herrero (ausente), hermano D. Leandro Martínez (ausente), tíos, primos y demás parientes, ruegan a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios.

Todas las misas que se celebren el martes 28 del corriente en la Parroquia de San Juan, Iglesia del Santo Hospital, y en la Capilla del Asilo de San José, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

El Ilmo. y Rvdmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, ha concedido 30 días de indulgencia en la forma acostumbrada.

El Trust de Trenzadores de Yute

Esta importante entidad, ha celebrado Junta General en Madrid, para tratar si debía o no bajar los abusivos precios a que está vendiendo la trenza de yute; habiendo acordado no bajarlos, por ahora; si bien, el día que tomén este acuerdo abonará a todos los clientes el tanto por ciento que le corresponda a dicha baja, de todas las facturas que no hayan cumplido los 30 días de plazo.

No sé en qué fin habrán tomado este acuerdo los señores Trenzadores de Yute, pero puedo asegurar que haciéndolo intencionadamente, no lo hacen peor, para agravar más la crisis alpagatera que estamos sufriendo en esta ciudad.

¿Quién me compra un lío?

RETSUF

Amenidades

Como sé que al *Chicuelo de Ripoll* le gustan estos entretenimientos, le dedico estas dos charaditas, y si manda las soluciones antes que termine el mes actual, le obsequiará con un cigarro puro, su amigo

JUAN MARTINEZ RUIS

CHARADA

I
Juan y *todo*, se vinieron
por Mayo de *prima dos*.
Y en Madrid se establecieron
por obra y gracia de Dios.
Se fueron una mañana
a la *prima tertia dos*,
quisieron *tres prima* tanto,
fueron a la *prevención*.

II
De merienda me salí
con mi amigo Juan Llovera.
Llevábamos *prima tres*
y en un frasco *dos tertia*.
Merendábamos a gusto,
bebíamos con placer.
Se nos presentó una *todo*
y tuvimos que correr.

El trust de Trenzadores de Yute, se gana en cada fardo de trenza que vende, 140 pesetas, o sea el 100 por 100.
¡Guerra a los frust!

VISITA

El martes de esta semana nos visitó una comisión de industriales y comerciantes de la localidad para felicitarnos por nuestro artículo de presentación y por la sección Crónica Negra, alentándonos para que no desmayemos en esta sección y que procuremos darle un carácter serio y neutral, que es de la única forma que desaparecerán la serie de *vividores* sin escrúpulo que medran a costa de tantos por cientos, dejes de cuenta, devoluciones y protestos de letras.

Quedarán complacidos tan distinguidos señores, advirtiéndoles que como esta sección es muy delicada por tratarse de la honorabilidad y crédito comercial se tiene que aportar por aquél que nos presente un caso para su inserción, todos cuantos antecedentes obren en su poder para no juzgar la cuestión que se suscite a capricho y voluntad de la comisión encargada de dictamar.

Les damos las más expresivas gracias por su felicitación.

JOSÉ SAMPER MORENO

CERVANTES, 20.-ELCHE

Hay disponible grandes partidas de lana para colchones a precios reducidísimos.

La Capilla Sixtina

Es, sin duda alguna, lo mejor que ha pasado [por el escenario del Kursaal, desde su fundación.

No hemos oído nada en nuestra vida que pueda igualarse a la Audición de Música Sacra que el viernes 17 del corriente dieron en nuestro primer coliseo, los cantores de la Capilla Sixtina del Vaticano.

¿Qué vamos a decir nosotros—profanos en la materia—de la admirable labor de los artistas? Nos limitaremos a reflejar nuestro sentimiento y la unánime opinión de los espectadores. Fué ésta de fervorosa alabanza para todos los cantores que componen el coro. Todo el programa compuesto de «Tu es Petrus» de Perosi; «Bonum est», de Palestrina; «Cantate Domino», de Perosi, así como «Domine Jesu», «Qui operatus est» y «Benedictus» del mismo autor; «Exaltate Dei», de Palestrina; «O magnum misterium» y «Ave María», de Victoria, y «Exaltate justi», de Viadana, fué interpretado con precisión, tono, armonía, justeza, etc., pudiendo decir, usando de la frase matemática, que se ejecutó con rigurosa exactitud. Sobresalieron «Tu es Petrus», «Bonum est» y «Ave María», admirablemente cantadas.

Los pianos dichos con precisión encantadora, llegando a emocionar al público, pues más que voces humanas, parecía los delicados arpegios de un armonium, los acordes armoniosos de voces angelicales que transportaron nuestro espíritu por largos momentos a las regiones etéreas, ideales...

Magnífico, admirable, sublime en la obra que en obsequio al público, se ejecutó, fuera de programa, titulada «¡Aleluya!», del maestro Perosi.

Con perfecto dominio del coro, el director Monseñor Rella cumplió su cometido airoosamente, tributando el público al final de cada obra, verdaderas y entusiastas ovaciones como nunca se han escuchado en la sala del Kursaal.

Unimos nuestro aplauso al del público todo y felicitamos muy de veras a la empresa del Teatro Kursaal por habernos proporcionado el mejor espectáculo de nuestra vida.

ROELN

Un kilo de trenza de yute 2.º vale 2'85 pesetas y un kilo de sogá de cáñamo buena vale 2'50 pesetas.

¡Basta de abusos, señores Trenzadores!

JOSÉ TORELLÓ
FÁBRICA DE TEJIDOS

Especialidad: Lonas y Forros

BARCELONA

Depositarios exclusivos para la provincia de Alicante:

Torres Hermanos

TELÉFONO 158

Plaza Menéndez Pelayo, 23 y Mayor Ciudad, 1. ELCHE

Cruz Roja Española

En la función que a beneficio de la Casa de Socorro y Ambulancia Sanitaria Urbana local, tuvo lugar el lunes en el Teatro Kursaal, hubo una recaudación líquida de pesetas 1736'51; correspondiendo a la cuestación de las señoritas por venta de flores, pesetas 274'81; estando incluidos en estas cantidades los donativos siguientes: D. Antonio Martínez Torrejón, 25 pesetas; D. Manuel Pascual Urbán, 2; D. Antonio Rodríguez Jiménez, 10; D. Francisco Brotóns Ruiz, 2; Camareros del Casino, 80 céntimos; y la Electromotora Equitativa 75 pesetas, en total pesetas 114'80.

La cuenta detallada con todos sus comprobantes se hallan a disposición de quien desee conocerlas, en las oficinas de la Cruz Roja, Cervantes 7.

La Comisión organizadora, nos ruega hagamos constar su agradecimiento a todos los que directa o indirectamente han cooperado al mayor éxito de este Festival.

También se nos interesa la publicación de la siguiente carta de Amelita Friné:

«Alicante 21 Junio 1921.—Sr. D. Antonio Sánchez Bernad.—Elche.—Muy distinguido señor mío: Son tantas y tan de agradecer las atenciones que amablemente me dispensaron ayer ustedes, los señores de la Junta de la Cruz Roja y el pueblo ilicitano en general, que fuera ingratitud no hacer constar mi profundo agradecimiento. Como uno de los más gratos recuerdos conservaré mi actuación en esa bella, culta y simpática población. Mis respetuosos saludos.—Amelita Friné.»

El Sr. Sánchez, contestó a esta cariñosa misiva por oficio y en carta particular.

COLABORACIÓN AJENA

Enfermo gravísimo

Por las «Variantes» del periódico «Trabajo», número 560, se tiene noticia de habérselo recibido un pliego certificado o carta que equivocadamente fué llevado por su mala dirección a Hondón de las Nieves, que decía: «Cañizares Autócrata.—España.—Hondón.—Elche, o donde se halle.

Abierto el pliego de referencia, resulta traer tres escritos, dos de ellos son más bien posiciones o interrogatorios que cartas, y el otro es una misiva dirigida a Cañizares, en la que le notifican la grave enfermedad de Lenin, Jefe del Estado Mayor bochiviqui (vulgo socialista) de las Rusias, a consecuencia de los disgustos que sus apóstoles le han producido por España, no solamente, separándose de su credo político, si que también por no contribuir en nada absolutamente a la conversión de las Rusias blancas en rojas, por lo que, dada su gravedad y decaimiento, el Estado Mayor bochiviqui ha acordado llevarlo a Moscou, para que le observen y dictamine el Colegio Médico.

Retirados a dictaminar los Doctores, acuerdan, por unanimidad, para más seguridad en el diagnóstico, por tratarse de un Jefe político, conocer su historial antes de trasladarlo a Londres.

Interrogado el Cañizares en debida forma ante las autoridades médicas de aquel país, resulta como sigue:

A la 1.ª Que no jura pór no saber, que promete (si le conviene).

2.ª Es cierto que todos los obreros socialistas y no socialistas de Elche le han seguido a V. ciegamente hasta pasar necesidad, mejor dicho hambre sus familias, por creer pue era V. el autor de las alzas de los jornales? Si señor.—Repreguntado.—De modo que a V. le consta que el fiel y honrado obrero de Elche no sabe de que ni V. ni ninguno de nuestro credo somos los autores de las subidas de los jornales, sino que es debido a una consecuencia lógica que a España le ha cabido por la guerra mundial, e igualmente que a otras naciones?—Si señor.

3.ª Es igualmente cierto que, le siguen todavía pero con menos número, los humildes y sacrificados obreros de Elche en espera que conseguirá ganar más jornal y trabajar, no con los brazos caídos, sino con las manos levantadas?—Si señor.

Repreguntado.—Le consta a V. de una manera cierta que el bondadoso obrero de Elche, no se le ocurre pensar por un momento que, apesar de ser V. el mismo, y Barceló el mismo y todo lo demás lo mismo, credo, doctrina y las cuatrocientas conferencias sacadas de nuestro único libro, no podemos conseguir elevar el jornal como antes, porque nos falta lo principal, que es aquella consecuencia antes indicada que nos tocó a todos los españoles?—Si señor.

4.ª Es cierto que a consecuencia de haberse gastado un sin número (porque no se sabe) de docenas de duros para suplementos de su periódico «Trabajo» y hojitas de propaganda, no había quedado en caja ni media docena de rublos para hacer aquellos estados de cuentas anuales del Circulo Socialista (vulgo Circulo Obrero) que en otras épocas publicaron los compañeros Serrano y Vives?—Si señor.

Repreguntado: Cómo es que aún le siguen, le abrazan y le consideran?—Por mi seriedad y por que me creen su redentor, sin sacrificio y con dieta.

5.ª Es igualmente cierto que ha asistido a las sesiones del Ayuntamiento como concejal puestó de blusa, queriendo implantarla para dichos actos, siendo así que nuestro credo lo prohíbe, y que ninguno de nuestros representantes en Cortes de toda Europa la usa, y hasta V. mismo, cuando tiene que visitar otros pueblos para propaganda con dieta, va provisto de chaqueta y gabán, ya que la blusa solo es prenda predestinada para la mecánica o taller, despacho, o trabajos manuales?—Si señor.

Repreguntado—Precise los motivos de tolerancia que tuvieron los Alcaldes presidentes D. Tomás Alonso Blasco y D. Antonio Rodríguez Giménez de la época en que V. usó la blusa? Porque lo tomaron por donde no quebraba y por tener la seguridad que los hombres no permitirán que Asnaret fuera alcalde de Elche ni veinticuatro horas.

Cidas todas las afirmaciones del Cañizares ante el cuerpo médico de Londres lo consideran no tener responsabilidad ninguna en la enfermedad de Lenin, y que para su curación casi total por tratarse de una enfermedad poco corriente cual es la *Cleptomantia inversa* porque directa es ofensiva a la clase es necesario 1.º que sometan al Lenin al deslinzamiento, 2.º que todos los socialistas directores que cobran dietas los remitan a Moscou para evitar que la desesperación del enfermo le obligue a entregarse al Gobierno inglés en grave perjuicio de los rojos.

JOAQUIN AZNAR SEVILLA

Nota.—Poseo una libreta regalo de un socialista viejo, donde constan todos los disgustos que el Cañizares y demás han tomado en el Circulo Obrero, y tiene más hojas que pepitas una calabaza.

SECCION DE ANUNCIOS

"FOCA" Fábrica Mecánica de Alpargatas **José Escobar Botella**
 Marca Registrada con Cerco de Cuero

Géneros para la elaboración
de ALPARGATAS
Antonio y Ramón Chilar
ELCHE

Torres Hermanos
Comisiones y Representaciones
Artículos para la fabricación
de Alpargatas y Calzado
Menéndez Pelayo, 23
y Mayor Ciudad, 1.—ELCHE

Centro de Representaciones
BOTELLA
TELÉFONO 158
Alicante) || ELCHE (España)

Román y Antón
Teléfono núm. 129
Lonas y Trenzas
ELCHE

SOLER Y FERRANDEZ
Almacén de Artículos para la fabricación
de Alpargatas y Calzado
Comisiones y Representaciones
INFORMES COMERCIALES
CANALEJAS, 2 ELCHE TELÉFONO 91

ALMACÉN DE ARTICULOS PARA LA
Fabricación de Alpargatas y Calzado
Comisiones y Representaciones
GASTAÑO Y GARCIA
Representantes depositarios de la Trenza de Yute
de Don Angel Gascó
Sucesor de Vicente Fenollosa, de Valencia
Teléfono 106 ELCHE (Alicante)

FÁBRICA DE HILADOS
TORCIDOS Y CORDELERIA
de CAÑAMO, ABACÁ, PITA, SISAL
Y FIBRAS SIMILARES
Hiladora Illicitana S. A.
ELCHE
Especialidad en Revés y Guitas para la confección de Alpargatas

Almacén de Artículos para la fabricación
DE ALPARGATAS Y CALZADO
José Samper Moreno
CERVANTES, 18, 20 y 22.—ELCHE
Depósito exclusivo de Trenzas e Hilados de Mauricio
de Hijo de M. Más Candela, de Crevillente
DEPÓSITO DE LONAS
de Luis Sala Seller, de Novelda

Selva y Torregrosa

Reservado para varias Casas de Banca

 **INDUSTRIA** 

Organo de Centro Industria Alpargatera

Sr. _____
